

Vendredi 12 décembre 2025

ARGENTINE

Par Monsieur Jean-Paul LAMARQUE Directeur honoraire de l'Alliance Française de Santa Fe,
Accompagnateur de voyages culturels en de nombreux pays d'Asie



Missa criolla, accents mélancoliques d'Atahualpa Yupanqui, rythmes syncopés du tango ont accueilli le public venu nombreux partager le périple argentin d'Anne et Jean-Paul Lamarque. Un périple en 80 jours, il y a 40 ans, de Santa Fé à Ushuaia...une aventure sans GPS, ni portable, ni 4×4 mais avec boussole, cartes et une "Renauleta", 4L blindée, grillagée, prête à affronter 18 000 km dans des espaces d'où l'homme semble parfois exclu.

Dangereuse aventure à deux ? Pas du tout car Anne et Jean-Paul ont fait leur, cet aphorisme de Paulo Coelho: "Si vous pensez que l'aventure est dangereuse, essayez la routine...Elle est mortelle".

Point de routine donc de Santa Fé au Rio de la Plata, le long du Paraná, dans la "Mésopotamie" aux cultures tropicales, à proximité des mythiques chutes d'Iguazu. Vers la frontière bolivienne, c'est l'immensité de la pampa parfois marécageuse où des gauchos veillent sur des troupeaux de bovins s'égaillant sur des milliers d'hectares. Pampa désertique aussi jalonnée de cactus qui finiront en poutres dans les maisons d'adobe. Les routes interminables, au revêtement improbable, sont d'une horizontalité trompeuse. Hors des villes marquées par la colonisation espagnole mais aussi par la lutte pour l'indépendance menée par le général San Martin, de rares estancias, des boliches*.

Sur la route 40, des convois de quebracho*, matière première du charbon de bois indispensable à l'asado*, d'autres débordant de ballots d'où saillie la "hierba maté", base de la boisson nationale. Des carrioles, mais la "Renauleta" est bien seule pour aller contempler les lacs glaciaires, les falaises bleutées de l'assourdisant Perito Moreno, la pyramide du Mont Fitzroy. Pour pénétrer la Cordillère, nos aventuriers empruntent le vertigineux "Train des nuages" qui permettait d'exporter vers le port chilien d'Antofagasta.

Mais c'est la vaillante 4L qui rallie la péninsule de Valdes -où s'ébattent éléphants de mer et manchots- puis la baie d'Ushuaia et qui traverse les solitudes patagoniennes rompues par quelques hardes de guanacos.

Buenos Aires signe la fin de l'épopée sous le regard de l'argentin de Toulouse, Carlos Gardel. C'était au siècle dernier, le touriste ne se baignait pas au milieu des baleines, les grottes ornées attendaient, sans protection, le visiteur. Merci à nos intrépides conférenciers de nous avoir fait vivre leur hommage à Phileas Fogg.

*asado, grillade

*boliche: populaire bistrot - épicerie

*estancia: ranch

*quebracho: bois dur

Texte de Marie Dominique Coulon

Bibliographie, cliquez sur le lien :

<https://www.utatel.com/wp-content/uploads/2025/12/Bibliographie-Argentine-2025.jpg>